



Vous qui passez sans me voir

VAL D'AOSTE les surprises d'un dépaysement de proximité.



ACHAT Aoste attire de nombreux Romands, amateurs de shopping.



TRANSIT Le val d'Aoste n'est pas qu'un passage entre Suisse et Italie.



GASTRONOMIE La réputation du terroir valdôtain n'est plus à faire.



PANORAMA Le Skyway aboutit à un superbe mirador.

BERNARD PICHON
TEXTE ET PHOTOS

– Vous qui êtes Italien, dites-moi...

– Pas Italien, Valdôtain!

D'emblée, le ton est donné: nous avons bien quitté la Suisse, mais au-delà du Saint-Bernard, nous abordons un territoire fier de son autonomie législative et administrative, gagnée en 1948.

Pour beaucoup, le val d'Aoste se résume en un long goulet menant à la Lombardie et, au-delà, à toute la Botte. L'automobiliste pressé d'arriver à Milan ignore ce qu'il manque, car la plus petite région italienne dissimule une grande partie de ses trésors dans plus d'une douzaine de treize vallées latérales creusées par les glaciers et les torrents. Le carrefour des Alpes occidentales y déroule de spectaculaires sentiers pédestres, des pâturages verdoyants et des eaux turquoise, comme celles du lac d'Arpy, aux tritons légendaires. Repérés par les marmottes, les randonneurs partent de ce site idyllique pour monter vers les ruines de fortifications du XVIIe siècle, alignées sur la crête de la Punta della Croce avec vue sur les Grandes Jorasses et le Mont-Blanc.

Mais s'il s'agit de prendre de la hauteur – histoire de fixer ses repères – rien ne surpasse le vertigineux Skyway. Au départ de Courmayeur, cette nouvelle télécabine rotative (vue à 360°) aménagée en trois sections conduit à un jardin d'Eden alpin. Chaque étape est dotée d'infrastructures hypermodernes (restaurants, cinéma, wifi, etc.). Récompense au terminus

(3402 mètres): un panorama grandiose sur la chaîne du Mont-Rose et ses 28 sommets dépassant les 4000 mètres. On comprend mieux ce qui attire jusque-là les amateurs de sports hivernaux.

De beaux restes

Depuis des lustres, l'Homme a repéré les bienfaits des thermes de Pré-Saint-Didier, où promeneurs et skieurs vien-

nent se délasser avant de pousser jusqu'à Aoste – l'antique Augusta Prætoria – dont le centre piéton mérite bien une balade. Un quart de siècle avant J.-C., ce camp romain stratégiquement placé sur la route des Gaules gagna rapidement son statut de «Rome des Alpes». En subsistent aujourd'hui un arc de triomphe, un théâtre et un impressionnant cryptoportique. En prime: les boutiques et restaurants dédiés au terroir. On y apprête la polenta de plusieurs manières, précédée ou accompagnée de fromages toma ou fontina, ainsi que de goûteuses charcuteries.

«Nous sommes fiers de nos vignobles, les plus hauts d'Europe», déclare le sommelier en conseillant le vin blanc de Morgex ou de La Salle, tous deux AOC... ou – pourquoi pas – un verre de Chaudelune, obtenu à base de raisins ayant résisté aux premières neiges et gelées.

En quittant Courmayeur, les becs à sucre auront pris soin de monter jusqu'à La Thuile, dont l'artisan chocolatier concocte de petites merveilles combinant précieux cacao, orange et gingembre confit.

GRAFFITIS RÉHABILITÉS

Quoi de plus consternant qu'un monument vandalisé de barbouillages? Omar Boretta ne partage pas ce point de vue depuis qu'il a analysé ceux qui maculent les précieuses fresques médiévales du château d'Issogne: «Certains de ces graffitis remontent au Moyen-Age. Leur intérêt m'a paru tel que je leur ai consacré une thèse, déclare cet érudit fasciné par tout ce qui révèle la pérennité des comportements humains. Qu'il s'agisse de dessins grivois, de messages d'amour ou de protestations contre la charge des impôts, on constate que rien, absolument rien, n'a changé au fil des siècles... A se



GRAFFITI Des témoignages de visiteurs médiévaux.

demandeur si les banales inscriptions contemporaines gravées au canif feront aussi le bonheur des historiens de demain!

Sur les traces de Napoléon

Poursuivant vers le sud, difficile de manquer la massive silhouette du fort de Bard, qui abritait déjà une garnison au début du VIe siècle. Mais c'est surtout l'année 1800 qui marque les annales de ce nid d'aigle, lorsque Napoléon Bonaparte en délogea à grand-peine quelque 400 Autrichiens retranchés.

Depuis une décennie, la citadelle abrite un superbe musée interactif dont la scénographie expose à merveille tout ce qui touche à la géologie, à la conquête des Alpes, aux coutumes et à la vie quotidienne des montagnards. Une manière bien agréable de broder mille et une sensations sur un canevas bien tissé. ●

PRATIQUE

Y ALLER

● Le val d'Aoste est relié à la France par le tunnel du Mont-Blanc et à la Suisse par le Saint-Bernard (col et tunnel).

www.hotelmartinet.it;
www.alpissima.it;
www.stadelsoussun.com

SE RENSEIGNER

● www.lovevda.it

SÉJOURNER

● L'Hôtel Martinet (à La Thuile) est idéal pour les familles. A Aoste, le Duca d'Aoste offre un confort supérieur. Le Stadel Soussun est un adorable refuge de montagne, parfaitement équipé.

LIRE

● Guide vert Italie du Nord (Michelin)

INFO

www.pichonvoyageur.ch